



Universidad Nacional Experimental de los  
Llano Centrales Rómulo Gallegos (UNERG)  
Área Ciencias de la Educación  
Centro de Estudios e Investigación (CEIACERG)



**GENERANDO  
CONOCIMIENTOS**

# REVISTA CIENTÍFICA CIENCIAEDUC

VOLUMEN 7 NÚMERO 2

Venezuela

Julio 2024

Revista Electrónica Semestral

Esta Obra está bajo licencia Licencia de  
Creative Commons Reconocimiento-  
NoComercial-CompartirIgual 4.0  
Internacional.

## INDEXACIÓN





**MSc. Mariana Luna**

Universidad Nacional Experimental de Los Llanos Occidentales “Ezequiel Zamora” (Apure – Venezuela)

Correo: lunamaldonadomariana@gmail.com

Código ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-2070-0317>

Como citar este artículo: “Mariana Luna. Emprendimientos Económicos: una Hermeneusis para el Desarrollo Sostenible en Venezuela”. (2024), (1,15)

Recibido: 12/01/2024

Revisado: 15/01/2024

Aceptado: 25/01/2024

**Emprendimientos Económicos: una Hermeneusis para el Desarrollo Sostenible en Venezuela**

**RESUMEN**

Partiendo del beneficio que representan los emprendimientos en Venezuela, se desarrolló este artículo que tiene como propósito, generar una hermenéusis de los emprendimientos económicos para el desarrollo sostenible en Venezuela. Dicha investigación permitió reflexionar sobre el significado y análisis de los emprendimientos para obtener logros de metas y proyectos propuestos, con el fin de desarrollar una producción económica que sea respetuosa con el ambiente (sustentable). Apoyadas en las Teorías: de Emprendimiento de Richard Cantillon y Jean Baptiste Say, (1803); Teoría Administrativa de Henry Fayol, (1916); Teoría de las Necesidades de Maslow, (1943) y la Teoría del Desarrollo Humano de Amartya Sen (1992). El enfoque epistémico que permitió el abordaje de este estudio, se sustentó en el paradigma postpositivista con un enfoque cualitativo, apoyado en el método fenomenológico-hermenéutico. Para recolectar la información se procedió a utilizar como instrumento la entrevista en profundidad y como técnica la observación directa. Se contó con tres emprendedores de la ciudad de San Fernando con tres años de experiencia y que tomen en cuenta el desarrollo sostenible. Una vez realizada la entrevista a profundidad a los informantes clave, se analizaron las respuestas donde emergieron las categorías que surgieron del diálogo entre el entrevistador y los entrevistados, obteniendo así las experiencias y opiniones de los administradores y gerentes de las organizaciones Públicas, sobre la temática abordada en este estudio. Para las técnicas de análisis de la información recabada: La categorización, estructuración, triangulación y teorización. Dentro de las reflexiones más importantes se consideran sustentables los emprendimientos por el mínimo impacto ambiental que estos generan.

**Palabras Clave:** emprendimiento económico, hermenéusis, desarrollo sostenible.

**Reseña Biográfica:** Venezolana. Doctorante en Ciencias Sociales y económicas, Universidad Nacional experimental de los Llanos Occidentales “Ezequiel Zamora” (UNELLEZ-Apure), Msc. En administración Mención: Gerencia General. UNELLEZ, Licenciada en contaduría pública. UNELLEZ, Analista de gestión humana IV. Insalud-Apure.



**MSc. Mariana Luna**

National Experimental University of the Western Plains “Ezequiel Zamora” (Apure – Venezuela)

Email: lunamaldonadomariana@gmail.com

ORCID code: <https://orcid.org/0000-0002-2070-0317>

How to cite this article: “Mariana Luna. Economic Enterprises: a Hermeneusis for Sustainable Development in Venezuela” (2024), (1,15)

Received: 12/01/2024    Revised: 15/01/2024    Accepted: 25/01/2024

**Economic Enterprises: a Hermeneusis for Sustainable Development in Venezuela**

**ABSTRACT**

Starting from the benefit that entrepreneurship represents in Venezuela, this article was developed with the purpose of generating a hermeneusis of economic entrepreneurship for sustainable development in Venezuela. This research allowed us to reflect on the meaning and analysis of the ventures to obtain achievements of proposed goals and projects, in order to develop economic production that is respectful of the environment (sustainable). Supported by the Theories: Entrepreneurship of Richard Cantillon and Jean Baptiste Say, (1803); Administrative Theory of Henry Fayol, (1916); Maslow's Theory of Needs (1943) and Amartya Sen's Theory of Human Development (1992). The epistemic approach that allowed the approach of this study was based on the postpositivist paradigm with a qualitative approach, supported by the phenomenological-hermeneutic method. To collect the information, the in-depth interview was used as an instrument and direct observation as a technique. There were three entrepreneurs from the city of San Fernando with three years of experience and who take sustainable development into account. Once the in-depth interview was carried out with the key informants, the responses were analyzed where the categories that emerged from the dialogue between the interviewer and the interviewees emerged, thus obtaining the experiences and opinions of the administrators and managers of Public organizations, on the topic. addressed in this study. For the analysis techniques of the information collected: Categorization, structuring, triangulation and theorization. Among the most important reflections, ventures are considered sustainable due to the minimal environmental impact they generate..

**Keywords:** Economic entrepreneurship, hermeneusis, sustainable development.

**Biographical Summary:** Venezuelan. Doctorate in Social and Economic Sciences, National Experimental University of the Western Plains “Ezequiel Zamora” (UNELLEZ-Apure), Msc. In administration Mention: General Management. UNELLEZ, Graduate in public accounting. UNELLEZ, Human Management Analyst IV. Unhealthy-Apure.

## INTRODUCCIÓN

El emprendimiento es una iniciativa donde un individuo asume un riesgo económico al decidir realizar una inversión con recursos que le permitirán aprovechar las oportunidades que ofrece el mercado a través de una idea puesta en marcha. La persona que apertura un negocio o que genera una pequeña y mediana empresa se le identifica como emprendedor. En esta época que vivimos signada por la crisis, estos emprendimientos emergen como una vía de escape (o, por lo menos, una alternativa de colocar una idea que posibilita el crecimiento económico y así satisfacer metas personales, económicas y familiares) dirigida a todos los individuos que forman parte de los desempleados.

La globalización acelerada está atravesando grandes procesos de cambio en mundo y una transformación en el orden de lo social, económico y cultural. Ese contexto, se desarrolla mientras la economía global atraviesa una profunda crisis financiera, en el cual intervienen diversos modelos de producción social y económica; es por ello que los emprendedores y la capacidad de emprendimiento actual deben involucrarse en las exigencias enmarcadas en los cambios económicos y sociales a la vanguardia, sustentados en manejos y procedimientos de control y gestión sistematizados adecuados para generar u ofertar calidad en la productividad, de bienes y servicios atendiendo a las necesidades destinadas a cubrir la demanda de mercado representada en demanda-oferta a través de producción, así como a la consideración de las necesidades y potencialidades de determinado sector o comunidad.

Durante una década, analistas e inversores consideran que las economías emergentes, incluyendo los países de América Latina y del Caribe, representan los nuevos motores del crecimiento. En el caso de estos países el crecimiento antes de suceder la tremenda situación de crisis económica global, que origino un entusiasmo que, después de un lapso muy breve durante la crisis de 2008, se convirtieron en recuperaciones fortalecidas en los años 2009 y 2020. De esta forma se impuso un nuevo guion; determinado por los profundos cambios estructurales, tanto en nuestro país, como a nivel global, este potencial de las economías de los países emergentes lograba consolidarse al fin.

Además, se observa que el entusiasmo y la motivación de estos mercados emergentes se han visto reducidos durante los meses finales del año. Donde la desaceleración evidente de los mismos sembró dudas sobre la capacidad de sostenibilidad de las altas tasas de crecimiento de la última década y ha vuelto a surgir el temor que generan las turbulencias financieras y macroeconómicas. Ahora bien, hacer referencias sobre las “economías sumergidas”, se ha vuelto cotidiano en las publicaciones de revistas financieras. En nuestro país Venezuela, en un 75% que representa el gentilicio consideran que emprender un negocio es una opción de carrera deseable.



**“Emprendimientos Económicos: una Hermeneusis para el Desarrollo Sostenible en Venezuela”**

Y más del 60% percibe tener las habilidades necesarias para comenzar un nuevo negocio. Actualmente existe la disponibilidad de innumerables herramientas tecnológicas para potenciar un nuevo negocio.

Es por ello que, en Venezuela, el emprendimiento debe ser un proceso sistémico para generar oportunidades de carácter social, económico y ecológico, que tengan como fin generar valor y bienestar. No debe circunscribirse solo a la posibilidad de hacer negocios rentables, sino también un camino para alcanzar logros personales que generan bienestar familia y social de forma sostenible en tiempos difíciles, que incluyen Por su lado, la innovación pieza clave dentro de la definición de emprendimiento, dado que a través de esta se logra formar parte en el movimiento económico dinámico exigente y competitivo existente, para convertirlo en algo extraordinario y con valor agregado. Por lo tanto, no puede existir emprendimiento sin innovación.

El estado Apure no escapa a esta realidad global pese a las características agro productivas de la región, la economía ha sido marcada por una especie de ahogamiento del mercado socio productivo, crisis económica ocasionada por los fenómenos vividos en el mundo como la pandemia que afectó y pronunció aún más la crisis económica, lo cual se hizo sentir mermando el poder adquisitivo en un alto porcentaje los ingresos para el sostenimiento fracturando la economía social de manera exorbitante, de ahí la sociedad se abrió paso a nuevos pasos de subsistencia abriendo camino al surgimiento de nuevas ideas de emprendimientos en el área del agro pero también se han diversificado en otras que aunque no se corresponden con lo geohistoricamente desarrollado han proporcionado buenos resultados, ahora bien, en las instalaciones de la Universidad Nacional Experimental de los Llanos Occidentales Ezequiel Zamora (UNELLEZ), se instaló el 1er. Foro Económico Productivo del estado Apure, con el propósito de generar o motivar el desarrollo económico de las fuerzas productivas de nuestra región apureña. En esta primera edición, se formaron mesas de trabajo distribuidas en siete líneas de acción: turismo, agroindustria, industria, animal, vegetal, innovación y emprendimientos, comercial y universitario, animal, vegetal, innovación y emprendimientos, comercial y universitario.

En atención a estas ideas realice una hermenéutica sostenible de los emprendimientos económicos para el desarrollo productivo de Venezuela, donde se interpretaron los fundamentos ontológicos, axiológicos, teleológicos y heurísticos de los emprendimientos económicos en Venezuela; develaron los conocimientos, habilidades y destrezas que poseen los emprendedores venezolanos; comprendió el significado de desarrollo sostenible que confieren los emprendedores económicos venezolanos. Y se configuró una hermenéutica de los emprendimientos económicos para el desarrollo sostenible en Venezuela.



**“Emprendimientos Económicos: una Hermeneusis para el Desarrollo Sostenible en Venezuela”**

Que permitieron reflexionar y generar conocimientos sobre este tema tan importante, que representa una vía para mejorar las condiciones económicas y por ende mejorar el mercado socio económico, la participación global y mejorar la calidad de vida de la sociedad, tal como es el caso nuestro que ha sufrido una serie de situaciones que llevaron al país a unas condiciones complicadas para el sostenimiento equilibrado del aparato productivo poniendo en riesgo la supervivencia y calidad de vida de sus habitantes.

### ESCENARIO METODOLÓGICO

En este proceso de investigación se destacó la importancia de la metodología que se desarrolló, considerando las características del paradigma seleccionado para tal fin, se fortaleció el estudio considerando el abordaje epistémico, además de los criterios para la selección de los informantes clave, presentando el método y diseño que se utilizó, las técnicas para recoger la información, finalmente se resaltaron las consideraciones éticas que se asumen ante el estudio. Para efectos de esta investigación el marco epistemológico fue el post-positivista (metodología cualitativa), dado que representa una perspectiva de la realidad teórica y práctica más amplia, el cual permitió abordar el análisis de las categorías objeto de estudio y generar una exégesis de los emprendimientos económicos para el desarrollo sostenible en Venezuela

De acuerdo al tipo de investigación seleccionado para este trabajo el método elegido para el mismo fue el fenomenológico hermenéutico, que para Martínez (2009, 259), es el método que utiliza de forma consciente e inconscientemente el investigador, ya que la mente humana trae desde su propia naturaleza la capacidad de interpretar, es decir, hermenéutica observa una situación y luego trata de entender cuál es su significado.

Con respecto al escenario de investigación fue seleccionada la ciudad de San Fernando, ubicada en el Municipio San Fernando, Estado Apure. De esta manera se persiguió incluir tres emprendedores de la ciudad de San Fernando, cuyos discursos aportaron significados relevantes en relación a los emprendimientos económicos para el desarrollo sostenible en Venezuela, así, la escogencia se vinculó con el propósito de contar con informantes calificados, donde sus aportes contribuyeron al logro de los propósitos de la investigación, estos emprendedores atendieron a una serie de criterios, dentro de los cuales destacó la experiencia con tres años (3) o más en un emprendimiento, el mismo estar incluidos en las premisas para el desarrollo sostenible y estar debidamente registrados.



Para la recolección de información se utilizó la entrevista en profundidad y la observación participante. Considerando la naturaleza de la investigación hermenéutica, la técnica de entrevista semi-estructurada es la más recomendada, con los aportes expuestos de las ideas de los autores anteriores, la entrevista semi-estructurada narrada en forma de dialogo coloquial, fue la técnica utilizada en esta investigación, apoyada con el instrumento de grabación para registrar la voz de los informantes clave, de esta forma garantizar la fidelidad de los testimonios.

En virtud de la exposición anterior, en la presente investigación se explicaron los propósitos, partiendo de los postulados de los diferentes autores tomados como antecedentes de las categorías objeto de estudio, así como de lo arrojado por los informantes clave; premisas que fueron contrastadas, oponiendo o complementando según sea el caso. Además, se establecieron otras formulaciones cimentadas en los argumentos que emergen de los contrastes realizados entre las afirmaciones de los autores observados, como de los informantes clave. Una vez obtenidos los datos se procedió a la respectiva categorización de los mismos en base a la información aportada por los informantes clave. De modo que desde el primer momento cuando se empezó a trabajar con los datos se hizo el análisis, abstrayendo y dejando parte de la subjetividad en el proceso. Posteriormente se procedió a la estructuración; donde el proceso de selección de categorías menos o más específicas se continuó con categorías más generales y comprensivas.

Esto condujo a la reformulación, reestructuración, ampliación o corrección de construcciones teóricas previas, obteniendo un avance considerable en el área. Y posteriormente se desarrolló la teorización. Después se procedió a:

La Triangulación que consiste en un tipo de control de calidad... una estrategia metodológica (y es) esencialmente multiestratégica...es una metodología; un proceso de enriquecimiento de las conclusiones o hallazgos obtenidos en una investigación previa. El recurso de la triangulación describe así un estado mental del investigador, que intenta activamente y conscientemente sostener, recortar y corroborar los resultados de su estudio. Ruiz (2007)

## RESULTADOS

Los hallazgos representaron una de las tareas más productivas en el proceso de investigación. Donde los datos o información recopilados por el investigador no fueron suficientes por si mismos para aclarar el tema o problema estudiado, ubicando al analista ante un reto de ubicar conceptos recopilado de toda la información obtenida además de diversas fuentes bibliográficas, significados procedentes de los informantes; donde estos describen los fenómenos o procesos; expresiones que surgen o emergen de sus vivencias o impresiones recabadas durante la



permanencia en el campo de trabajo; además las informaciones recopiladas de los documentos generados de los grupos o instituciones, donde se vean reflejadas las actividades, modos de organización asumidos, estructura de relaciones, etc. (Rodríguez et al. 1996, 1).

Otra cuestión importante de considerar es la categorización de los datos para establecer las categorías necesarias para el desarrollo del trabajo. Obtenidas por el investigador durante la revisión de las preguntas y respuestas utilizadas en el guion de entrevistas, después de analizar todos esos datos. Ahora bien, cuando las categorías utilizadas en el trabajo de investigación se establecen de forma prioritaria, en este caso las fuentes más utilizadas representan el marco teórico referencial del trabajo de investigación, los supuestos o hipótesis que la guían, las categorías usadas en el estudio de otros investigadores o incluso los mismos instrumentos de investigación utilizados.

En este caso se puede tomar como ejemplo, situaciones que fueron incluidas en los cuestionarios o guiones de las entrevistas se pueden considerar como fuente de categorías útiles para simplificar los datos. Dentro de los sistemas de observación sistemática, mediante los cuales el observador obtuvo la información sobre las actividades o fenómenos utilizando un conjunto predeterminado de categorías, fueron aplicados como herramientas analíticas para realizar la categorización de los registros de audio, video y también transcripciones de discursos elaborados a partir de las situaciones que fueron observadas., (McIntry y Macleon 1986, 38)

Por consiguiente, una vez realizada la entrevista a profundidad a los informantes clave, se analizaron las respuestas donde emergieron las categorías que surgieron del diálogo entre el entrevistador y los entrevistados, obteniendo así las experiencias y opiniones de los administradores y gerentes de las organizaciones Públicas, sobre la temática abordada en este estudio. Obtenidas las categorías se construyó una matriz general, que ofreció una panorámica de las respuestas, tal como los informantes expresaron sus ideas.

**Cuadro N° 01.** Categorización de informantes clave en cuanto a generar una hermenéusis de los emprendimientos económicos para el desarrollo sostenible en Venezuela.

N°	Pregunta N° 01. ¿La preparación en el área de emprendimiento que desarrolla ha sido adquirida de manera, formal, empírica, tradición familiar, circunstancial?. Explique?			
	Textos parciales.	Categoría apriorística	Categoría emergente	Sub-categorías complementarias



**Volumen 7 Número 2 Agosto a Diciembre 2024 Revista Semestral- Venezuela**

2	<p>Informante clave 01. Al inicio fue familiar y con fundamentación empírica por conocimiento adquiridos y la experiencia, a medida del avance actualización, creatividad en nuevos proyectos de emprendimiento realice formación educativa en temáticas relacionadas con mi trabajo productivo como emprendedora y en la Universidad del Emprendimiento UNEMVZLA lo cual fue de gran importancia en virtud de las herramientas factibles sustentadas desde la base fundamental de la idea, porque la idea por ser el inicio de un proyecto cuando realizas estudios especializados esa idea pasa a un avance de crecimiento formal con la finalidad de afianzar la meta propuesta con organización y ejecución del emprendimiento como emprendedora.</p>	Preparación en el área de emprendimiento.	Preparación	<p>Fundamentación Empírica Conocimientos Experiencia Actualización Creatividad Proyectos Emprendimiento Formación Educativa Temáticas Productivo Herramientas Factibles Proyecto Crecimiento Formal Afianzar Meta Ejecución</p>
3	<p>Informante clave 02. Ha Sido adquirida de manera formal. Inicialmente fue empírica hoy en día está formalmente constituida y con manejo técnico de la producción de productos de limpieza a granel al mayor y al detal. Emerge de cómo necesidad un ingreso extra al hogar</p>		Preparación	<p>Adquirida Formal Empírica Constituida Técnico Producción Necesidad Ingreso</p>
4	<p>Informante clave 03. La preparación ha sido formal, la demanda por mis productos, con mucha aceptación hizo necesario ir mejorando e innovando, lo que comenzó por inquietud.</p>		Preparación	<p>Formal Demanda Productos Aceptación Innovando inquietud</p>

Fuente: Luna (2023)



**“Emprendimientos Económicos: una Hermeneusis para el Desarrollo Sostenible en Venezuela”**

Una metodología recomendada para identificar las estructuras teóricas siguió un movimiento en espiral, del todo las partes y de las partes al todo, incrementando en cada vuelta el nivel de profundidad y comprensión. la mejor forma de iniciar la estructuración fue seguir el proceso de integración de categorías menores en categorías más generales, a fin de identificar la “categoría central”.



Figura N° 01. Preparación en el área de emprendimiento

Fuente: Luna (2023).

Con respecto a estos criterios, se procedió convencionalmente con la triangulación como el uso de múltiples métodos en el estudio de un mismo objeto. Así se define de forma genérica, pero es parte de una estrategia. Es recomendable asumir la triangulación agregando datos variados, investigadores y teorías, así como metodologías. (Kimchi et al. 1991, 40), suponen el concepto de Denzin, del año 1970, que describe la triangulación en la investigación como una combinación de dos o más teorías, fuentes de datos, métodos de investigación, para realizar un estudio de un método en particular.



### Cuadro N° 02. Preparación en el área de emprendimiento

Informante clave N° 01.	Informante clave N° 02.	Informante clave N° 03.	Teorías
Fundamentación Empírica Conocimientos Experiencia actualización Creatividad Proyectos Emprendimiento Formación Educativa Temáticas Productivo Herramientas Factibles Proyecto Crecimiento Formal afianzar meta ejecución	Adquirida Formal Empírica Constituida Técnico Producción Necesidad Ingreso	Formal Demanda Productos Aceptación Innovando inquietud	Ahora bien la teoría del ingenio personal implica con respecto a la oferta de los emprendedores en la sociedad: unión cognitiva; esta teoría presupone que todas las actividades realizadas por las personas que requieren un comportamiento cognitivo mediado por las emociones, sentimientos, internos, pensamientos y acciones que se valoran totalmente de la situación y del conocimiento, esta sombreado por el riesgo y la participación motivacional; dentro de los aspectos humanos de la psicología; existen diferentes aspectos de la psicología como la volición humana, la innovación, la construcción de la organización, además de la voluntad del poder, la voluntad de conquistar, etc., influyen en el espíritu emprendedor (Bygrave & Hoffer, 1991; Mohanty, 2006).
Análisis intersubjetivo, El ingenio personal del emprendedor, es un factor crítico determinante para fortalecer el crecimiento y desarrollo de esta iniciativa; la parte cognitiva esta signada por el riesgo y la participación motivacional, en este caso la mayoría de los emprendedores tienen conocimiento adquirido de forma empírica, conjugándose con la actualización constante, la creatividad presenta para generar nuevos emprendimientos, posteriormente reciben conocimientos a través de la universidad del emprendimiento.			

**Fuente:** Luna (2023).

Ahora bien luego de realizar este proceso investigativo, desarrollado mediante la aplicación de las respectivas técnicas de recolección de la información y los instrumentos elaborados para ello, se presentaron los siguientes hallazgos investigativos, los cuales fueron conformados por cuatro (4) categorías sobre las cuales se enfocó el presente estudio, preparación y asesoramiento en el área de emprendimiento, compromiso y que representa el emprendimiento, registro y recursos para el emprendimiento, actividad y acciones económicas sostenibles para la transformación del país.



“Emprendimientos Económicos: una Hermeneusis para el Desarrollo Sostenible en Venezuela”

## DISCUSIÓN

A continuación, se desarrolló el contexto generativo, el mismo surgió del análisis interpretativo realizado desde la perspectiva de los informantes clave, aprovechando el conocimiento, la experiencia, vivencias, y prácticas de la investigadora, incluyendo los fundamentos epistémicos que sirvieron de argumentos. Es importante destacar, que la construcción de una hermenéusis para el desarrollo sostenible en Venezuela de los emprendimientos económicos, incorporó los hallazgos de la investigación, que se presentaron como una trama de conceptos interrelacionados en afirmaciones que pudieron utilizarse para explicar lo que ocurre al integrar las categorías principales para formar un cuerpo teórico, y los hallazgos de la investigación adquieren la forma de teoría.

Para construir una teórica acerca de hermenéusis para el desarrollo sostenible en Venezuela de los emprendimientos económicos, comprende la creación de nuevos referentes teóricos desde analizar y explicar los fenómenos que se dan en este contexto. Desde esta perspectiva, los emprendimientos económicos en el desarrollo sostenible en Venezuela, se logró interpretar, descubrir, comprender, armonizar relaciones de actividades propias del emprendimiento, en cuya dinámica generan el desarrollo económico sostenible como parte importante de la preservación de la vida en el planeta visualizados desde una forma holística.

### **Premisa compromiso y significado del emprendimiento.**

El emprendimiento representa un logro alcanzado de una meta propuesta para desarrollar una producción económica sustentable, parte ello se debe a la condición de ser perseverante y si estás desarrollando una actividad que te apasiona, es más fácil obtener las ganancias esperadas, tanto en lo personal como en lo económico. En algunos casos el emprendimiento funciona como un articulador e integrador de los vínculos del grupo familiar, artífice de unión y cooperativismo de una actividad económica exitosa. Además, el emprendimiento debe estar comprometido con el desarrollo económico del país, para ser productivos, superando las barreras y obstáculos que se presentan, con creatividad, constancia y siendo positivos, apoyados en la formación educativa necesaria, con ideas que puedan potenciar el libre desarrollo empresarial.

### **Premisa registro y recursos para el emprendimiento.**

En Venezuela se viene avanzando progresivamente en cuanto al registro de los emprendimientos a través de diferentes instituciones y entes bancarios contando con el apoyo gubernamental, ya que estos representan actualmente el motor que impulsa la actividad económica del país, considerando el bloqueo al que es sometido nuestro país; en el caso del estado Apure la mayoría



se encuentran registrados en el movimiento emprendedores por Venezuela, que representa un factor clave de organización a nivel nacional. Los recursos o materia prima necesaria para el funcionamiento de los emprendimientos se realizan o adquieren en negocios de la zona a través de las importaciones; el éxito del emprendedor proviene de sus propias habilidades y también del apoyo del exterior; es por ello la necesidad de que el emprendimiento esté debidamente legalizado o registrado, para que se pueda desarrollar de forma organizada y controlada.

### **Premisa actividades y acciones económicas sostenibles para la transformación económica del país.**

Los emprendimientos se consideran sostenibles según los aportes de los informantes clave, ya que el impacto ambiental es mínimo, permitiendo resolver los problemas económicos de las personas siendo respetuosos con el ambiente. Estos se convierten en centros de formación educativa constante, además se muestra lo que se hace a través de estas iniciativas y presenta los proyectos a los entes educativos, gubernamentales, ya que generan ideas creativas, innovadoras para el desarrollo económico del país.

### **Premisa preparación y asesoramiento en el área de emprendimiento.**

En el caso de los emprendimientos en Venezuela se inician con conocimientos empíricos adquiridos como experiencias y posteriormente a través de formación educativa, para afianzar las metas propuestas con organización y ejecución del emprendimiento, considerando el mínimo impacto ambiental. Este manejo de los emprendimientos, además de fortalecer el aparato productivo, emerge como un ingreso extra familiar que, en la demanda y éxito del producto, obliga al continuo mejoramiento e innovación de lo que se ofrece para ser más competitivos.

Actualmente el asesoramiento que se les brinda a los emprendedores surge o emerge de las instituciones educativas, entidades bancarias, redes sociales y agrupaciones o asociaciones como es el caso de Emprender Juntos, además las empresas privadas capacitan o brindan asesoramiento continuo para mantener actualizados a los responsables con respecto al tema del emprendimiento.

## **CONCLUSIONES**

Los emprendimientos representan logros de metas y proyectos propuestos, con el fin de desarrollar una producción económica sustentable; además se convierten en un articulador e integrador del grupo familiar, ya que requiere del trabajo cooperativo de todos los miembros que la integran.



Los emprendimientos significan actualmente el desarrollo económico del país, que van evolucionando de acuerdo a los cambios que se producen en la dinámica financiera, que a través de campañas de formación educativa permiten superar las barreras u obstáculos que se presentan, estos deben estar debidamente legalizados para recibir aportes del ejecutivo nacional y regional.

Los emprendimientos se consideran sostenibles, por el mínimo impacto ambiental que estos generan, aportando recursos económicos, pero respetando el equilibrio ecológico del ambiente.

Los emprendimientos se convierten en centros de educación y formación constantes, generando ideas creativas e innovadoras que representan el dinamismo económico del país. Para lograr un mejor desempeño de los emprendimientos es necesario conocer cuáles son sus debilidades, fortalezas, oportunidades y amenazas, para poder así generar un plan de acciones pertinentes para el desarrollo, implementación y control de los mismos.

### REFERENCIAS

- Bernal, Cesar 2016. *Metodología de la investigación*. México: Prentice Hall.
- Martínez Miguel 2004. *Proceso de teorización en ciencia y arte en la metodología cuantitativa*, México: Trillas, pp. 259-263.
- Martínez, Miguel 2007. *Categorización, estructuración, contrastación y teorización, en la investigación cualitativa etnográfica en educación*. Bogotá, circulo de lectura alternativa.
- Martínez, Miguel 1999. *La capacidad creadora y sus implicaciones para la metodología de la investigación*. Caracas (UCV).
- Rodríguez Gregorio, Gil Javier, García Eduardo, et al. 1996. *Metodología de la investigación cualitativa*. Ediciones Aljibe. Granada. España.





Universidad Nacional Experimental de los Llanos  
Centrales  
Rómulo Gallegos  
Decanato del Área Ciencias de la Educación  
Centro de Estudios E Investigación (CEIACERG)

  
REVISTA CIENTÍFICA  
CIENCIAEDUC

Depósito Legal Número: GU21800006  
ISSN: 2610-816X



**Volumen 7 Número 2 Agosto a Diciembre 2024 Revista Semestral- Venezuela**

Para:

Directora de la Revista Científica CIENCIAEDUC

**Estimada doctora:**

Es un agrado dirigirme a usted con la intención de solicitar la publicación del Artículo en la Revista Científica CIENCIAEDUC.

**Título:** EMPRENDIMIENTOS ECONOMICOS EN TIEMPOS DE CRISIS: SOSTENIBILIDAD REAL O UTOPICA?.

**Autor:** Mariana Luna.

**Institución:** Universidad Nacional Experimental de Los Llanos Occidentales “Ezequiel Zamora”.

**Dirección:**

**No. Telefónico:** 0414-1468650.

**Correo:** [lunamaldonadomariana@gmail.com](mailto:lunamaldonadomariana@gmail.com).

Declaro que este artículo es original, no ha sido enviado ni diligenciado a ninguna Revista, por lo que no incurre en algún conflicto de intereses, por lo tanto, el artículo es original.

Cordialmente:

Mariana Luna.



**“Emprendimientos Económicos: una Hermeneusis para el Desarrollo Sostenible en Venezuela”**

**MSc. Mariana Luna**